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Адаптация детей второго раннего возраста  

к условиям ДОУ 

 

 

Уважаемые родители! 

Детский сад - новый период в жизни ребенка. Для малыша это, прежде всего, первый опыт 

коллективного общения. Новую обстановку, незнакомых людей не все дети принимают сразу и без 

проблем. Большинство из них реагирует на детский сад плачем. Одни легко входят в группу, но 

плачут вечером дома, капризничают и плачут перед входом в группу. 

Адаптация - это приспособление организма к изменившимся условиям жизни, к новой 

обстановке. А для ребенка детский сад, несомненно, является новым, неизведанным пространством, 

где он встречает много незнакомых людей и ему приходится приспосабливаться. 

Адаптационные процессы охватывают три стороны: ребенка, его родителей и педагогов. От 

того, насколько каждый готов пережить адаптацию, зависит конечный результат - спокойный 

ребенок, с удовольствием посещающий дошкольное образовательное учреждение. 

Детям любого возраста очень непросто начинать посещать сад. В их жизни все меняется 

кардинальным образом. В привычный, сложившийся жизненный уклад ребенка в буквальном смысле 

этого слова врываются следующие изменения: 

 четкий режим дня; 

 отсутствие родных рядом; 

 длительный контакт со сверстниками; 

 необходимость слушаться и подчиняться незнакомому взрослому; 

 резкое уменьшение персонального внимания именно к нему; 

 особенности нового пространственно-предметного окружения. 

Каждый ребенок индивидуально проживает  этот нелегкий период. Одни привыкают быстро – 

за 2 недели, другие дети дольше – 2 месяца, некоторые не могут привыкнуть в течение года. 

На то, как будет протекать процесс адаптации, влияют следующие факторы: 

 возраст 

 состояние здоровья 

 уровень развития навыков самообслуживания 

 умение общаться со взрослыми и сверстниками 

 сформированность предметной и игровой деятельности 

 приближенность домашнего режима к режиму детского сада 

 

Во-первых, надо помнить, что до 2-3 лет ребенок не испытывает потребности общения со 

сверстниками, она пока не сформировалась. В этом возрасте взрослый выступает для ребенка как 

партнер по игре, образец для подражания и удовлетворяет потребность ребенка в доброжелательном 

внимании и сотрудничестве. 

Во-вторых, дети 2-3 лет испытывают страхи перед незнакомыми людьми и новыми 

ситуациями общения, что как раз и проявляется в полной мере в яслях.  

В-третьих, дети раннего возраста эмоционально привязаны к матерям.  

В-четвертых, дома к ребенку не предъявляют требований к самостоятельности: мама может и 

с ложечки покормить, оденет и игрушки уберет на место.  



Дольше привыкают дети, у которых сохранились вредные привычки: сосать соску, ходить с 

подгузниками, пить из бутылки. Если избавиться от вредных привычек до начала посещения 

детского сада, то адаптация ребенка пройдет более гладко. 

В ДОУ малыш испытывает много новых позитивных и негативных переживаний, он может 

переутомляться и вследствие этого - нервничать, плакать, капризничать. 

Необходимо заранее подготовить ребенка к мысли о необходимости посещать детский сад. 

Примерно за 2-4 недели, как он начнет ходить туда, расскажите ему о детском саде, что ему там 

может быть интересно, чему он там сможет научиться. Сводите его туда, чтобы он узнал, что это 

такое, познакомьте с воспитателями, погуляйте вместе с детьми. Сообщите о своем решении с 

радостью, скажите, что вы очень гордитесь им – ведь он уже такой большой, что может ходить в 

детский сад. Не делайте из этого события проблему, не говорите каждый день о предстоящей 

перемене в его жизни, усиливая его тревогу. 

          Создавайте положительный образ детского сада. Нельзя пугать садиком: «Вот увидишь, 

воспитательница заставит тебя слушаться. Если ты не будешь спать, я оставлю тебя ужинать в саду» 

и т.д. Не высказывайте ребенку сожаления о том, что приходится отдавать его в детский сад. 

Необходимо подчеркивать, что ему бояться нечего, никто его не обидит. Если вы будете показывать 

свое беспокойство и тревогу, то это только усилит его неуверенность. Накануне напомните ребенку, 

что завтра он идет в группу, и ответьте на его вопросы. Скажите, что вы обязательно пойдете вместе 

с ним. 

          Когда будете уходить, обязательно попрощайтесь с ним. Родителям часто бывает трудно 

выдержать слезы ребенка при расставании. Главная трудность здесь – не поддаться на провокации 

малыша. Ребенок должен знать, чувствовать с первого дня, что выбора у него нет – посещение 

садика неизбежно. Тогда все свои усилия он станет направлять на поиск чего-то положительного для 

себя в этой ситуации. Будьте последовательными и уверенными в том, что делаете. Твердо скажите 

малышу, что вы его оставляете только на несколько часов, что так надо, что вы его любите и 

обязательно придете за ним в определенное время. Сократите момент прощания. Если вы 

задержитесь, он начнет жалеть себя. Когда вы уйдете, он отвлечется в новой обстановке. Как 

правило, ребенок быстро успокаивается после ухода родителей. Можете создать ритуал прощания, 

например, заранее договоритесь с ребенком о том, что вы помашете ему в окно, так ему проще будет 

отпустить вас. Хвалите его в те дни, когда ваше расставание будет проходить спокойно. 

         Общайтесь с воспитателями, спрашивайте о самочувствии и состоянии своего ребенка, о том, 

как он ведет себя среди сверстников. Обязательно предупредите, если у него есть какие-то привычки 

или аллергия. Интересуйтесь его успехами. Хороший контакт с воспитателями — тоже залог 

хорошего самочувствия ребенка в детском саду. 
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